

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Brief von Joseph von Hammer-Purgstall an Friedrich
Creuzer, 1844 - K 902**

Hammer-Purgstall, Joseph

[S.l.], 1844

[urn:nbn:de:bsz:31-350313](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-350313)

Mann am 10. September 1744.

Vorsichtsam Freund!

Sie werden mich nicht auf Herrn letzten
 Brief vom 28. Oktober mit Worten lang
 beschriebener Willensmeinungen verzeihen, wenn
 Sie in dem folgenden Zettel den Grund
 derselben nachsehen. Da ich aus dem Bayer-
 markt zurückgekehrt, war ich in Weim-
 bar ein paar Anflüge nach Nist zu stellen
 in N. O. M. S. und nach Nikoloburg in Mähren
 um dort Materialien für die Biographie
 des merkwürdigen Haabmanns herzu-
 stellen zu suchen, mit dem ich mich schon
 seit geraumer Zeit beschäftige. Einmal
 um Lückes von Nikoloburg wollte ich
 mich über den dritten Teil des letzten
 Herrn Symbolik mit Liebe und Lust setzen
 lassen, ward aber davon durch ein
 großes säubliches Leidan verhindert.
 Mein Frau vermaute schon und ge-
 sätzlich, mit allen Symptomen von ganz-
 ehrschwachsinnigkeit, so daß ich seit fast
 sechs in dem größten Konvulsion.
 Lust mit dem Geistespaar begreifen die

Augustiner abzuwerfen, und sind bis jetzt fast
gänzlich zerstört, so daß ich, so Gott will,
wenn gleich nicht lausam, auf gänzlichen
Zerstörung mitzugehen sehe. Doch mit Rücksicht
auf den alten herrlichen Saalbau ist
die Masse ungelobten Baues und un-
auswendigen Baues zu beseitigen
zu thun, und sich nicht zu weit an das
alte Haus Symbolik gewandt, welche in
einem künstlichen Ausgange dessen als
Prolegomenen von Interesse wären;
aber auf dem Ueberbleibsel die alte
Abfindung des ganzen Systems ein soll.
Doch die alte ist sehr einfach
darüber befragt, und je mehr ich mich
bemühe, desto klarer wird mir,
wenn die Monarchalischen Metaphern
nicht ihren glücklichen Ausgang und
ihren vorsehenden Allegoristik und
Metaphoristik so gar können dem für
eigentlichen Symbolik haben. Der Uer-
salimus ist jedoch fast allein ihrem
dem das ein abgesehen, und
es ist unmöglich, ^{genügend} diese nicht gänzlich
Gott andeuten als einen Götzen zu
klären.

Das muß ich dem festhalten abzufallen auf
Lobwürdigem inkommissar, können die sich
dunkel. Ich wollte, dem Kommissar fällen
selbst ich nur mich in zwei anhaltigen Hand
schreiben gemacht sein, wovon im CI.
Band der Papstbriefe mit Og die auch,
kennbar können. Ein Handbuch, welches
sich gewisser dem Oxydieren Handbuchen
und den astronomischen Beobachtungen der
Gottfried, durch die Langstrecke vor mich,
existiert, ist mich zu nützlich, aber so,
wie die Übermittlung der Messung,
und Gleichberechtigung der Personen mit
den Messungen der Geometrie der
Gebäude. Die Tabelle der Luftdruck
sah ich mich nicht gefallen, und an-
wender mich nach der langstrecke. Nicht
wenig angenehm mich, daß ich schon für
jeden Zweck mit der Beobachtung über
Taxis der Person, die ich nach hinführe
mitgenommen, denn unter meinem Aufsicht.
Die dem Luft haben mich, da sich all
mein Messungen darauf anzuwenden,
und ich also der Zustand derselben mich
nicht, wie ich gewöhnlich, zu neuen Not.

unreiner Anzeigen beizutreten kommt. Alsdenn
hatz auch die Entdeckung kam, ward zu spät,
die unendliche und tiefste Selbsterkenntnis zu
bilden. Zu dessen Führen und Spätem wird
sich der Geist auf sich selbst richten, da
es alle die Feinheiten so trefflich herausbringt.
Ich bin durch die Innigkeit unreiner Sitten
hervorgebracht, so sehr verstimmt worden.
Ich, daß ich mich demselben unzufrieden, und
mit Unwissenheit Prognosen für die Jahre hin-
schen zu beschaffen, und ich nicht wahr-
sachlich nicht, warum und ob ich mich dazu
kommen konnte. Das neue Verständnis
von Mangel symbolischen Abhandlungen
hat mich den den Geist mehr ausgesprochen,
und ich habe meine Anzeigen davon
so eben in die Entdeckung abzugeben.

Entscheidend fand sich auf die Beschul-
dung der Wissenschaft. Daß ich unter
den obigen Umständen nicht Mosammid
nicht gelassen, können Sie sich denken.

Nicht ist aber durch selbsterkenntnis Anzeigen
empfangen, daß, warum Mosammid die Gegenwart
des Geistes, in die Zielsetzung der Natur hin, die ich
entworfen, demselben ganz nicht zu lösen. Mit
den höchsten Geistes am ersten Versuch
Aloisius J. J. J. J.